

EL LAGARTO DE COSTRA,

DEL ACUARIO DE BERLÍN.

Del orden de los lagartos escamosos, conoce Alemania los inofensivos y delicados lagartos, que, por sus colores pintorescos y sus elásticos movimientos, causan la alegría de los aficionados á estos animales. Hasta hace poco, todas las familias y géneros de estos reptiles pasaban por inofensivos, y si bien algunos individuos aislados como el dragón alado, la salamandra y el basilisco de casco, cuyos nombres dan idea de lo que son, no tienen un exterior agradable, no se les puede, sin embargo, poner otro defecto. Pero según nuevas investigaciones hace excepción á esta regla el lagarto de costra, *Heloderma horridum*, que siendo la única especie venenosa, es, por consiguiente, de grande interés. Este animal, que se cría en la costa occidental de las cordilleras de Sud-América, tiene una longitud de $\frac{1}{2}$ de metro; está cubierto de escamas infladas y granujentas, colocadas en líneas transversales. Las escamas son de dos colores; unas de color de carne claro y otras de un moreno obscuro, formando por su colocación sobre la superficie, hermosas manchas y fajas. Al cuerpo comprimido y corto corresponde

la cabeza plana y obtusa, cubierta de escamas salientes. La boca encierra dientes agudos y surcados y la lengua se divide en dos puntas cortas y lisas. Los dientes, lo mismo que los de las víboras, están en comunicación con las glándulas venenosas, las cuales emiten el mortal líquido que penetra en la herida ocasionada por la mordedura. El veneno mata en pocos minutos á los animales pequeños como ranas, palomas y ratones; pero para el hombre es poco peligroso, pues la mordedura produce heridas que son cuando más de lenta curación y semejantes á las que ocasiona la mordedura de cualquier animal irritado. En los pequeños cuadrúpedos ó en los pájaros mordidos por el Heloderma, se produce una paralización de los latidos del corazón; de consiguiente la acción del veneno es diferente de la acción del de la víbora.

El lagarto escamoso es un animal enteramente nocturno; pasa el día metido en agujeros ó entre las grietas de las rocas ó en las hendeduras de los árboles, saliendo á cazar desde que se pone el sol. Se alimenta de insectos, lombrices, ranas y huevos de otros reptiles, no rehusando ni las substancias que están en descomposición. Estando irritado el animal emite un olor repugnante; esta propiedad y la de ser venenoso, circunstancias que se exageran mucho en Sud-América, hacen que sea muy temido por los habitantes del lugar. El *Escorpión* de los criollos, *Tole-chini* de los aztecas, puede morir solamente por medio de un balazo ó de una arma cortante, pues á los golpes es insensible por la corteza que lo cubre.

(Traducido del periódico alemán "Illustrirte Zeitung." Mayo de 1886, por el Sr. D. Sebastián Reyes.)

